

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.  
 En Girona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 28.  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.  
 En Francia: trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 5, 1.º derecha.  
 ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales.  
 Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esta Administracion.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.  
 Número suelto, 4 cuartos.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### Seccion oficial.

El decreto del ministerio de Marina referente al escalafon del Estado Mayor general de la Armada, comprende los siguientes artículos:

«Artículo 1.º Los generales de la armada que en 11 de octubre de 1868 fueron declarados exentos de servicio, sin que concurrieran en ellos las condiciones que para esta situacion exigian las disposiciones á la sazón vigentes y los que con la misma ó posterior fecha la solicitaron y obtuvieron por no estar conformes con los sucesos políticos ocurridos entonces, ingresarán desde luego en la escala activa en los lugares y con la antigüedad en que se encontraban, y con los empleos que les hubieren correspondido si no hubieran sido separados de ella.

Art. 2.º A los brigadieres de las escalas activa y de reserva de la armada declarados exentos de servicio en 19 y 25 de octubre de 1868, y á los de artillería é infantería de Marina que lo fueron en 25 de noviembre siguiente, se concederá el reingreso en sus escalas respectivas con abono de servicios y empleo que les hubiere correspondido de haberlos continuado, siempre que revisada la última clasificación que verificó la antigua junta consultiva de la armada no resulte motivada en sus informes la situacion en que fueron colocados.

Art. 3.º Igual derecho se concederá á los jefes y oficiales de los diversos cuerpos de la armada que fueron removidos ó retirados, vistos que sean los informes que sobre ellos habia ya emitido la antigua junta consultiva de la armada y clasificaciones posteriores, y oída la opinion de la que se nombre para la aplicacion de este artículo y del precedente.

Art. 4.º Los jefes y oficiales que desde 29 de setiembre de 1868 á último de febrero del siguiente año hubieran solicitado y obtenido sus retiros por no estar conformes con los sucesos políticos ocurridos á la sazón, volverán mediante calificación de la junta á sus escalas y puestos que en ellas tenian, con los empleos que les hubiera correspondido de haber continuado en el servicio.

Art. 5.º Para que pueda obrar sus efectos lo preceptuado en los artículos 2.º, 3.º y 4.º de este decreto, deberán los que deseen utilizar sus beneficios cursar sus solicitudes y documentos justificativos por los trámites de ordenanza, en el plazo improrogable de dos meses si residieran en la Península é islas adyacentes, y en el de cinco si se hallaran en las provincias de Ultramar.

Art. 6.º Una junta compuesta de cinco generales de la armada, con el personal auxiliar estrictamente necesario, revisará las instancias á que se refiere el artículo anterior, teniendo á la vista cuantos antecedentes sean precisos, y con sujecion á las instrucciones que al efecto se le comunicarán, por el ministerio de Marina, quien con presencia de todo resolverá lo que en cada caso proceda.»

### NOMBRAMIENTOS, TRASLACIONES Y CESANTÍAS.

Ha sido declarado cesante D. Angel Vera, oficial de tercera clase del gobierno civil de Madrid, y nombrando en su lugar á D. Eusebio Martinez de Velasco.

También ha sido declarado cesante D. Mariano Rodriguez, oficial subalterno de primera clase de la misma dependencia, y nombrando para su reemplazo á D. Felix Nicolàs.

Ha sido declarado igualmente cesante, por supresion, D. Nelquiades Balbuena, jefe de seccion de ad-

ministracion del gobierno civil.

—Han sido destinados al cuartel real, los jefes siguientes: coronel D. Felipe Moltó; tenientes coroneles señores Olaso, Ladour, Abella y Soler; comandantes don José Arespacochaga, D. José Chanmarchirán, D. José Martinez, D. Felipe Gonzalez, don Laureano Sanz, D. Manuel Mazon, D. Eduardo Mendoza, D. Mariano Benito, D. José Rizo, D. Francisco Pintos, Leopoldo Mantilla, D. Adolfo Garcia, don José Perez, D. Ramon Acosta y D. Ramon Torrijos.

—Ha sido nombrado jefe de negociado de primera clase de Gobernacion, el secretario particular del señor ministro D. Rafael Aguirre.

—El auditor más antiguo de los de distrito, señor D. Pedro de la Casa y Navarro, que servia en Aragon, ha sido promovido al empleo efectivo de auditor general de ejército, confiriéndosele á la vez la auditoria de guerra de Castilla la Nueva.

—Ha sido nombrado administrador de Rentas Estancadas de Mérida D. Gabriel Rodriguez Encinas.

—Ha sido declarado cesante el oficial del ministerio de la Gobernacion, don Calixto Molina y Lopez.

—Ha sido nombrado arquitecto del patrimonio el Sr. Lema.

—Ha tomado posesion de la direccion de la caja de Depósitos el Sr. Alegre Dolz.

—Ha sido nombrado director del puerto de Santander, D. Juan Mons Escobar, y secretario D. Adolfo Corpas y Pollo.

—Han sido declarados cesantes D. Miguel Gimenez Reina, comandante del penal de Alcalá y don Santiago del Mazo, que lo era del de la Coruña, y nombrados para reemplazarlos respectivamente don Enrique Ducazal y D. Juan Antonio Menendez.

—Han sido nombrados ayudantes de campo del general Moltó, capitán general de Granada, sus hijos D. Julio Moltó é Izquierdo, comandante de ejército capitán de artillería, y el teniente graduado D. Ricardo Moltó é Izquierdo, alférez de caballería.

—Ha sido repuesto en Gobernacion el antiguo y celoso empleado D. Celestino Redondo, jefe de negociado de primera clase.

### NOTICIAS.

Leemos en el «Diario de Tarragona» del 7:

«El jefe de las fuerzas que guarnecen el castillo de Mora de Ebro acaba de efectuar una operacion arriesgada y de resultados muy ventajosos. Los carlistas tenian una barca cerca de Miravet, con la cual pasaban el Ebro y se internaban en el Priorato con extraordinaria rapidez, por cuyo motivo ejercian gran vigilancia para mantenerla en aquel sitio, pues constantemente habia allí apostados un buen número de individuos.

Como se hallara e dia 2 en Miravet la partida de Diez y Oriol, creyeron los vigilantes que nadie, á no ser una gruesa columna, se arriesgaría á aproximarse al expresado punto y abandonaron el puesto y se marcharon al pueblo para divertirse con sus compañeros. Aprovechando esta coyuntura el mencionado jefe, con 80 hombres se trasladó al punto donde se hallaba la barca; desnudáronse dos individuos para traerla á nado hasta la orilla y una vez conseguido fué reducida á cenizas. Al percibir las llamas los carlistas salieron inmediatamente del pueblo para rescatar la barca, pero no llegaron á tiempo y lo hubo suficiente para que los voluntarios pudiesen regresar á Mora de Ebro sin sufrir baja alguna, á pesar del ligero tiroteo que sostuvieron al retirarse con los pri-

meros grupos carlistas, quienes, sumamente indignados, han amenazado con penetrar en Mora, llevarse cuantos vecinos puedan haber y exigir por su rescate 12 ó 14,000 duros.»

—En Estella ha habido el 21 nuevos fusilamientos de sargentos y oficiales acusados de infidelidad, según ha manifestado uno de los carlistas presentados á indulto al jefe de la columna de vanguardia del Carrascal.

—Dice *El Anunciador*, de la Coruña:

«Entre los amigos de don Juan Bautista Topete se dice que una potencia extranjera de primer orden ha ofrecido un puesto importante en su marina de guerra á aquel marino, quien escusó su aceptacion de una manera digna y elevada.»

—Los periódicos ministeriales anuncian para hoy la publicacion de la circular anunciada por *La Epoca*, prohibiendo á los militares ocuparse de política.

—El ayuntamiento de Cádiz ha acordado solicitar del gobierno que las dos expediciones mensuales de vapores-correos para Cuba salgan de aquel puerto en la forma que antes lo verificaban.

—La reunion celebrada en la tarde de ayer en casa del señor duque de la Torre no fué mas que de los hombres del partido constitucional que eran ministros bajo la presidencia del Sr. Sagasta y que acudieron para dar á conocer ciertos detalles, al que fué jefe del Estado, relativos á los últimos sucesos de la proclamacion del Rey, cuyos detalles no podia conocer el general Serrano. Por lo demás no hubo ninguna clase de declaraciones políticas, porque los constitucionales creen ocioso el hacerlas hallándose como se hallan dentro de sus constantes ideas monárquicas y de sus propósitos de orden y libertad para sostener la monarquía.

—Dice *La Epoca* que los filibusteros se agitan mucho en París, celebrando frecuentes reuniones de acuerdo con los simpatizadores de los Estados Unidos; y añade que se proponen explotar ó aprovechar las divisiones que hay entre los elementos de la actual situacion de España.

—Por el negociado correspondiente se está procediendo con la mayor actividad á la revision de las hojas de servicio de todos los jueces de primera instancia que funcionan en la actualidad.

—A *La Epoca* le escriben de París, que desde la proclamacion del rey don Alfonso, son tantas las personas que acuden á ver á la reina Isabel para pedirle destinos y recomendaciones, que ha sido necesario aumentar el personal de la secretaría de S. M.

—Viajeros llegados anoche á Madrid, dicen un periódico, aseguraban que la faccion Rozas vagaba por las cercanías de Molina cometiendo exacciones.

—De un dia á otro se espedirán por el Tesoro las órdenes á las administraciones económicas para satisfacer una ó dos mensualidades, según los atrasos que tengan, á las clases pasivas, pues el Sr. Salaverría se propone nivelarlas en sus haberes á medida que las apremiantes obligaciones del Tesoro le permitan.

—Parece que existe el proyecto de proponer al gobierno la sustitucion de los prófugos de anteriores reservas y de la actual por voluntarios, cuyo enganche se hará por cuenta de una empresa particular, si el asunto se resuelve favorablemente y terminada la prórroga de indulto anunciado por nosotros é inserto en la *Gaceta*.

—Anoche se aseguraba en algunos círculos políticos que el duque de la Torre no se retirará de la vida política, por mas que su propósito sea el de vivir alejado por ahora de la lucha de los partidos.

—Del *Imparcial*:

«Ayer recibimos el siguiente despacho telegráfico de nuestro querido amigo y compañero de redac-

cion señor Araus:

«Tafalla 5. — Madrid 5. — Redaccion «Imparcial». — Llego á Puente la Reina á depositar mis cartas. Incomunicado hasta ahora. El dia 7 tren Aragon recibireis correspondencia. El 2 dormí en Pamplona; expedicion rápida, felicísima. Carlistas huyendo por todas partes delante del ejército, que ha mostrado admirable resistencia en la fatiga de tan difícil marcha. Carezco de noticias seguras del segundo cuerpo. — Mariano.»

—Continúan las operaciones emprendidas en el Norte, y todo hace creer que dentro de un breve plazo tocarán á su término victoriosamente.

A los periódicos de la tarde les ha sido facilitado el siguiente despacho, que publicará hoy la *Gaceta*:

Tafalla 5. — Guerra 5. — El general en jefe al ministro de la Guerra:

«Oteiza, 4 de febrero de 1875. — Establecido el segundo cuerpo de este ejército en la formidable posición del monte Esquinza, y dueño también de Puente la Reina, el enemigo se ha visto precisado á retirarse sobre Estella, dejando abiertas y aseguradas nuestras comunicaciones con Pamplona.»

La *Epoca* y el *Diario Español* escriben al pié de este despacho:

La *Epoca*:

«También hemos oído la fundadísima esperanza de que hoy haya sido arrojado el enemigo al otro lado del Arga, tomada la posición de Santa Bárbara, que ya no puede ofrecer gran resistencia. S. M. el rey, en vista de las instancias del general en jefe, había salido para Laraga.

Como la *Gaceta* de hoy no ha señalado mas que 300 bajas consiguientes á la brillante jornada allí descrita, los simpatizadores del carlismo, ó los que se complacen en exajerar las cosas, si bien no niegan la victoria, se atreven á triplicar el número de los muertos y de los heridos; pero lo mas particular del caso es el afán que manifiestan por que se les crea, y atestiguan sus mentiras tomando el nombre de personas autorizadas y que ejercen cargos importantes en los centros oficiales.

Con igual testimonio se ha asegurado hoy la muerte de un jefe superior, lo cual es una falsedad que desmentimos en absoluto, como se verá pronto por las correspondencias que se reciban del Norte.»

El *Diario Español*:

«Como se vé por el telegrama que precede, la situación del ejército liberal no puede ser mas satisfactoria.

Se han recibido también de Tafalla otros telegramas, aunque no de origen oficial, diciendo que allí circulaba la noticia con algunos visos de fundamento de que los carlistas habían preso á Mendiri y á algun otro de sus generales, añadiéndose que uno de ellos había sido fusilado.»

El *Diario Español* añade que Pamplona está completamente abastecida, y que el general Loma se encontraba ayer amenazando á Azpeitia y Tolosa.

La *Correspondencia*, confirmando una noticia que corrió ayer muy válida, dice:

«Se sabe por noticias auténticas que el rey D. Alfonso, que, según manifestó antes de salir de Madrid, no iba á la campaña sino á ser militar, ha dado repetidas pruebas de serenidad y arrojo, sirviendo de ejemplo á los soldados, que cada dia están mas entusiasmados. Una de las últimas noches, al vivaquear frente á las posiciones carlistas, hallábase conferenciando con un jefe de los que forman parte de su cuartel real, y cayó este á los piés del Rey herido de un balazo.»

Dice la *Epoca* que el ejército se ha batido con temerario arrojo, habiendo hecho los navarros, por su parte, prodigios de valor.

Nuestras noticias están conformes con las de la *Epoca*.

—De Puente la Reina le dicen al periódico de Tolosa, á las once de la mañana del 31, que había comenzado el fuego y salía D. Carlos con el duque de Parma para el lugar del combate.

Por la noche le comunicaron que el movimiento verificado por nuestras tropas se había reducido á un reconocimiento, regresando por tanto el Pretendiente, el cual había conferenciado en Olcoz con Mendiri, y recorrido la línea de batalla que se extendía desde la ermita de Añorbe á las inmediaciones de Berasoain.

Otro despacho carlista de fecha 4.º por la tarde, dice que el ejército liberal había reunido sus fuerzas amenazando un ataque de frente y que, reconcentra-

dos los batallones carlistas «en la línea natural» de defensa, aguardaban la embestida.

Otro telegrama posterior, pero del mismo dia, hace una confesion tan satisfactoria que vamos á reproducir sus mismas palabras:

«Puente la Reina 4.º.—No atreviéndose el enemigo á atacar nuestro frente, á pesar de su superioridad numérica, ha marchado, según el proyecto de nuestros generales, sobre nuestra izquierda, en donde no se le hará resistencia, esperándole en nuestro terreno.

No será extraño, por lo tanto, que hoy ó mañana una parte del ejército liberal llegue á Pamplona sin ser molestado por nuestra parte. La gran batalla se acerca.»

—Los carlistas vasco navarros activan el armamento de la milicia sedentaria, compuesta de casados y ancianos. De esta fuerza ha sido nombrado comandante general el diputado faccioso don José Niceto de Urquiza.

—Todos los indicios permiten suponer que nuestro bravo ejército ha comenzado esta madrugada el ataque de la fuerte posición de Santa Bárbara, último baluarte del carlismo para sostener su ciudad sagrada; pero hasta la hora en que cerramos nuestra edición de provincias no hay telegrama oficial ninguno que confirme esta creencia.

—La respetable familia del señor conde de Mirasol se hallaba ayer impresionada en la suposición de que el citado ayudante de campo de S. M. se hallaba enfermo. Por nuestra parte no sabemos que existan en Madrid noticias oficiales que confirmen aquel desagradable suceso.

—Dice el «*Irurac bat*»:

«De Puente la Reina escriben á un periódico de Bayona, con fecha 25 de enero, que había comenzado el cange de prisioneros en la forma convenida entre el general Moriones y el jefe de las fuerzas carlistas.»

—La «*Bandera Española*» ha publicado el siguiente documento relativo á la detención del señor Ruiz Zorrilla:

«Gobierno de la provincia de Madrid. — A los inspectores, jefes D. Francisco Osuna y D. José Ruiz, digo con esta fecha: Tan pronto como reciban ustedes esta orden, ejecutarán lo siguiente:

1.º Se presentarán en la casa del Excmo. señor don Manuel Ruiz Zorrilla, á quien notificarán que, de orden comunicada por el Excmo. señor ministro de la Gobernación, quede detenido en su propio domicilio.

2.º Ocuparán los papeles de dicho señor, excepto aquellos que conocidamente sean de familia ó representen propiedad, bienes ó valores, poniéndolos á mi disposición para lo que procediere.

3.º Mientras permanezca detenido el señor Ruiz Zorrilla, vigilarán cuidadosamente su persona, estableciendo para ello turnos de guardia, de manera que no falte de la casa uno de los dos inspectores jefes con un subinspector.

La vigilancia exterior será organizada de igual modo con agentes de orden público de los cuerpos civil y militar.

4.º Ordenarán, según mandato superior, al señor Ruiz Zorrilla, que se disponga á salir en la noche de hoy mismo, 4 de febrero, para el extranjero, de donde no podrá volver á España sin permiso previo del gobierno.

5.º No permitirán que el detenido conferencie con otras personas que las de su familia ó aquellas con quienes haya de arreglar asuntos propios no políticos.

Los inspectores y todos los dependientes de la autoridad guardarán al Sr. Ruiz Zorrilla las consideraciones debidas á su alta categoría.

Madrid 4 de febrero de 1875. — Hay una rubrica. — *Federico Villalba*. — Excmo. Sr. D. Manuel Zorrilla.»

#### GACETILLA GENERAL.

Se han recibido en la Secretaría de la Junta de Instrucción pública los títulos de nombramientos de maestros de los pueblos siguientes: Vilademat, Cagnet de Adri, Juanetas, Vall-llobrega, Cartellá, Bruñola, Sálas y San Mori á favor de los señores D. Juan Comas, Angel Prim, José Illa, Antonio Poch, Francisco Sala, Jaime Roca, José Soler y Francisco Riera respectivamente; y de maestras de los pueblos de Borrasá y S. Clemente Sasebas á fa-

vor de las señoras D.ª María Durán y D.ª María Torner.

Los interesados pueden presentarse en la espresada dependencia en las horas de oficina y les serán entregados sus correspondientes nombramientos.

—Un fenómeno curioso y bastante frecuente en el Océano Indico, cuya causa verdadera no ha podido averiguarse todavía, es la existencia frente al Malabar, y en ciertos sitios de la costa de Coromandel de grandes bancos de lodo y de fajas fangosas suspendidas en el mar, dentro de las cuales hallan muchas clases de pescados abundante alimento, defensa contra las muchas alteraciones del elemento que los rodea y sitio para criar.

Es aun un misterio la causa de estas grandes fajas de mar, de donde el lodo permanece en suspensión, y en ellas en todo tiempo se halla el Océano tan tranquilo y llano, que aun en la mayor fuerza del monzon del Sudoeste, los buques pueden buscar abrigo dentro de ellas con tanta seguridad como detrás de una escollera. Tan tranquila como en la superficie se halla también el agua á distintas profundidades, y tales sitios parecen bien adaptados para los sincróideos.

Estas curiosas fajas ó bandas de mar, que siempre se hallan en estado de alteración y el fondo del mar en las mismas localidades, merecen una detenida observación científica.

—En la madrugada del lunes último, parte de las Rondas volantes de esta provincia al mando del conocido capitán Moreno, sorprendieron é hicieron prisioneros á seis facciosos de los que están encargados por Savalls de cobrar las contribuciones que en concepto de ellos deben pagar los carreteros, y de obligar á los transeúntes á la adquisición forzosa de las cédulas de vecindad de lo que llaman *real hacienda*.

El hecho tuvo lugar entre esta capital y Cassá de la Selva sin que podamos determinar el sitio por ignorarlo. Como el capitán Moreno llevaba una misión especial, al llegar á Llagostera supo que algunas rondas carlistas apercibidas de lo que había acontecido esperaban en número triplicado su regreso, por lo que determinó marchar con los prisioneros á San Felíu de Guixols en donde según noticias continuaba ayer.

—Hace tres dias y con una numerosa concurrencia se celebraron en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores los funerales por el eterno descanso de nuestro inolvidable amigo D. Pedro Barragan.

—La temperatura descendió en la mañana de ayer á cuatro grados bajo cero, siendo por tanto el frio muy intenso.

—Se nos suplica la inserción de lo siguiente:

Comisión encargada de los donativos para socorro de los soldados y voluntarios heridos, existentes en los Hospitales de esta capital.

Para satisfacción de cuantas personas contribuyeron á la suscripción abierta para el socorro de los espresados heridos, se ha creído esta comisión en el deber de hacer pública la distribución de las 734 pesetas 25 cént., que importaron las cantidades recogidas para dicho objeto, según las listas, estados y recibos que obran en poder de la comisión, cuales documentos pueden examinar los señores que lo pidan.

#### Hospital militar.

Se han depositado en este hospital, en poder del pagador D. Luis Ibrán, con intervencion del señor Director, 594 pesetas 25 cént. para ser repartidas del modo siguiente:

	Pesets.	Cént.
A dos soldados heridos, calificados de <i>muy graves</i> .. . . .	52	25
A once id. id. <i>graves</i> á razon de 22 pesetas á cada uno. . . . .	242	»
A diez y ocho id. id. <i>leves</i> á razon de 15 pesetas á cada uno. . . . .	270	»
Satisfecho para la celebracion de funerales y demás gastos que ocasionó el fallecimiento de dos soldados.. . . .	30	»
Total. . . . .	594	25

#### Hospital civil.

Se ha entregado al señor Administrador del hospital provincial de Santa Catalina la cantidad de 140 pesetas para ser distribuidas entre los 14 individuos procedentes de las Rondas volantes que existen heridos en dicho hospital, á saber:

	Pesets.	Cént.
A 5 individuos de la Ronda de Sta Coloma. . . . .	50	»
A 3 id. de la de Figueras. . . . .	30	»
A 3 id. de la de Olot. . . . .	30	»
A 1 id. de la de Gerona. . . . .	10	»
A 2 id. de la de Anglés. . . . .	20	»
Total. . . . .	140	»

Se halla además esta comision en el deber de hacer pública la expresion de gratitud de los indicados heridos, de cuyo estado quiso enterarse personalmente la comision, asi como agradecen este acto filantrópico del pueblo de Gerona las demás clases del ejército, en cuyo nombre lo manifestó á la comision el Brigadier señor Ciriot, con encargo especial de que llegara á noticia de los interesados.  
Gerona 1.º de Febrero de 1875.—La Comision.

**ULTIMA HORA.**

(Agencia «Imprenta.»)

Madrid 6 de febrero.—Se ha desistido de la reunion proyectada en casa del señor Castelar, en atencion á los motivos de la prision del señor Ruiz Zorrilla.—Parece que el militar herido al lado del Rey es un título muy conocido en Madrid.—El «Diario Español» dice que han surgido profundas divisiones entre los carlistas del Norte, habiendo sido fusilado un general carlista.—A estas horas debe hallarse completamente abastecida la plaza de Pamplona.

(Oficial).—Tafalla 5.—General en jefe al ministro de la Guerra.—Oteiza 4 de febrero.—Establecido el segundo cuerpo de este ejército en la formidable posicion de Monte Esquinza y dueños tambien de Puente la Reina, el enemigo se ha visto precisado á retirarse sobre Estella, dejando abiertas y aseguradas nuestras comunicaciones con Pamplona. Para arrojarlo por completo del otro lado del rio Arga, se atacará mañana la posicion de Santa Bárbara, á cuyo fin salgo á las ocho de la mañana con direccion á Puente. S. M. el Rey despues de visitar las posiciones ocupadas por el segundo cuerpo, ha marchado esta tarde á Larraga.

El Carrascal ha quedado casi por completo desierto y expedito el camino que de Tafalla va á Pamplona.—Los carlistas acorralados por nuestras tropas se han retirado ante el temor de ser envueltos. La maniobra del 2.º cuerpo rebasando y dando la vuelta al monte Esquinza, ha obligado á los facciosos á abandonar sus posiciones, pudiendo penetrar las tropas con facilidad en Puente la Reina.—Falta aun tomar las posiciones de Santa Bárbara, que no alcanzó á dominar el general Concha y donde están frente á frente los dos ejércitos concentrados. Aquí y tal vez en la retirada puede haber algun combate serio.

(Por el cable).—La «Bandera Española», la «Epoca» y el «Diario Español» dicen que los carlistas de Santa Bárbara han levantado banderas blancas, presentándose á indulto tres coroneles.

El ministro de la Guerra desde Tafalla dice que se ha conseguido el principal objeto en las operaciones y que las fuerzas del Pretendiente ocupan solo el fuerte de Santa Bárbara.—El Rey sale hoy de Arta-

jona para Pamplona por el Carrascal, y visitada Pamplona regresará á Madrid.

El «Imparcial» publica un telegrama de su corresponsal en Tafalla diciendo que llegó á Puente la Reina y que el dia 2 durmió en Pamplona.—Los carlistas buyen delante del ejército.—Corren rumores de que va á cesar el general Concha en el mando de Cuba.—Háblase del regreso del Rey á Madrid.—Tambien se asegura que viene el general Martinez Campos.

El Rey visitará hoy á Pamplona.—El Carrascal está completamente libre.—S. M. piensa regresar pronto á Madrid.—Ha llegado un convoy á Pamplona.—Un ayudante del Rey ha sido herido.—Moriones continúa atacando á Santa Bárbara.—El señor Castelar sale para el extranjero dentro de cinco dias.

Madrid 7.—(Por el cable).—Es falso que los insurrectos cubanos hayan entrado en Gibara.—El marqués de Molins sale esta noche para el Norte con objeto de acompañar en su regreso al Rey.—El Papa ha reconocido á España.

El 1.º del actual trataron los carlistas de sorprender á media noche el castillo de Santa Bárbara en Hernani y la plaza, lanzando á las doce en punto sus fuerzas por todos los circuitos. Roto el fuego por todas partes y por todos los cuerpos de guardia, lanzaron la metralla los cañones de Santa Bárbara y de la torre, y el toque de generala colocó bien pronto á todos en la brecha. El resultado fué terrible, y los carlistas tuvieron que retirarse sin lograr sus propósitos con grandes pérdidas.—Ayer se hablaba de un encuentro en el puente de Contreras.—La cuestion del «Gustavo» ha terminado satisfactoriamente, habiéndose probado que dicho buque se perdió solo por el temporal. En su consecuencia, Alemania ha desistido de exigir indemnizacion por el buque, limitándose solo á 4,500 libras en que se ha tasado el valor del cargamento apresado por los carlistas.

S. M. el Rey ha pernoctado hoy en Pamplona.—El martes estará en Logroño y se le espera en Madrid la semana próxima.—Moriones atacaba esta mañana el monte de Santa Bárbara, convertido en un verdadero fuerte. Tomado que sea este, la línea del Arga estará restablecida y asegurado el paso de Pamplona.—En todo el dia de ayer y esta madrugada no se facilitado á la prensa noticia alguna referente á la guerra civil.—Hay quien cree que las operaciones se paralizarán por unos dias.

S. M. el Rey ha pernoctado en Pamplona y marchará el martes á Logroño, regresando á Madrid la semana próxima.—El general Moriones continuó ayer atacando á Santa Bárbara.—Los carlistas hacen grandes trabajos en Cantavieja, donde reconstruyen las fortificaciones.

Segun se asegura en los centros oficiales, el primer movimiento de avance dado ayer por las tropas cuyo objetivo principal es obligar á los carlistas á encerrarse en Estella, ha sido de buenos resultados, pues han conseguido desconcertar un batallon navarro que ha tenido que replegarse desordenadamente á las posiciones de Santa Bárbara, despues de dejar en poder de las tropas varios heridos, prisioneros y bastante número de armas.—El ex-diputado carlista señor Trelles ha celebrado esta tarde una conferencia con el subsecretario de Guerra, á la cual se dá grandísima importancia. El señor Trelles sale esta misma noche para el Norte.—Con referencia á noticias de origen carlista, se asegura que el cabecilla Gamundi, abandonando las filas del Pretendiente, ha llegado á Marsella.

Madrid 8.—Créese que el Rey estará el viernes de vuelta en Madrid.—La causa que se alega para justificar los destierros de algunos generales, parece ser algun viva que se dió en la estacion al marchar el señor Zorrilla.—No es cierto que el brigadier Davan haya sido herido en el Norte; el herido es el brigadier Bargés aunque levemente.—Se van á destruir las trincheras y llenar las zanjas construidas por los carlistas en el Carrascal.

A las siete de la noche de ayer recibieron los generales Lagunero, Izquierdo y el brigadier Carmona, una orden del capitán general de Madrid para salir desterrados dentro de 24 horas.—(Oficial).—El brigadier Cassola desde Zalalluelas da conocimiento de que el resto de los reclutas que instruía el cabecilla Monet, despues de derrotada la faccion Rozas en Huélamo, han sido licenciados, y que sus fuerzas han hecho además algunos prisioneros, entre ellos un capitán, sabiendo por confesion propia que dicha faccion tuvo en el expresado encuentro 400 hombres de baja y 40 caballos.

Esta noche salen desterrados los generales Lagunero á Zamora, Izquierdo á Canarias y Carmona á Ibiza.

La «Epoca» desmiente que venga á Madrid el general Martinez Campos.—S. M. el Rey entró ayer en Pamplona á las 3 de la tarde.—La «Gaceta» nada interesante publica sobre el Norte.—Los carlistas han licenciado á los reclutas que instruian en Chelva.—Háblase de ultimar el Código de Comercio y confeccionar una nueva ley de bolsa.—El Rey visitará á Búrgos y Valladolid.—Las facciones tuvieron en Huélamo 400 bajas.

**GERONA.**

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment  
Plaza de la Independencia núm. 13.

ha absorto en algun pensamiento interior y el doctor observaba con una atencion inquieta la fisonomía del enfermo, que con la cabeza apoyada en el respaldo de su sillón parecia estar medio dormido.

Todas las ventanas de la galería que servia de comedor estaban abiertas; veinte bugias iluminaban esta vasta pieza amueblada con una mezcla singular de lujo y sencillez. Los muros y el cielo raso estaban blanqueados y sin ninguna especie de tapicería ni ornamento; el parque, enladrillado con piedras de varios colores, tenia la apariencia de un grosero mosaico, y los muebles grandes fabricados en el país no eran de una forma elegante; pero una magnífica argentería relucia sobre el bufete de caoba maciza, y una grande araña de cristal pendia del techo.

La mesa en que acababan de sentarse la señora d' Enambuc y sus convidados, estaba cubierta con los mejores manteles Irlandeses y de una profusion de admirables porcelanas chinescas.

Una docena de esclavos servian atentos á la menor seña; sus libreas se componian de calzones rayados, y una chaqueta sin mangas que dejaba ver una camisa de mahon cuyo color amarillo claro hacia resaltar el negro mate de su piel. Además llevaban al cuello una argolla de oro macizo ancha de dos dedos, sobre la cual estaban grabadas las armas de Mr. d' Enambuc.

El otro personaje era un hombre de unos treinta años, tenia su piel un reflejo tan bronceado que se habria sospechado en él una mezcla de sangre africana, si sus cabellos de un negro brillante, su perfil aguileño y sus labios finamente proporcionados, no hubiesen claramente demostrado que era de pura raza europea. La estatura era poco elevada, pero su paso tenia algo de grave y de osado al mismo tiempo. Su fisonomía de una severidad tranquila, apenas se le veia sonreír bajo su retorcido bigote.

—Señor Conde, sed muy bien venido,—dijo la señora d' Enambuc, inclinando con gracia la cabeza, —y vos, mi querido doctor, os estábamos esperando con impaciencia, como deben esperaros todos vuestros enfermos.—Mi querido Loinvilliers; dijo el general tendiéndole la mano con efusion, pero no pudo continuar la frase; una tos seca y dolorosa le cortó la palabra.—Bien se siguen mis órdenes exclamó bruscamente el doctor; cómo se entiende, estarse fuera despues de la caída de la tardel y con una noche tan fresca como es esta todavía.—Al momento, doctor,—contestó el enfermo con aire de resignacion.

—Loango; gritó la señora d' Enambuc, volviéndose hácia la puerta. Un negro de alta estatura apareció al momento seguido de tres ó cuatro esclavos que le ayudaron á levantar el sillón del general.

LOS MINISTROS EN ESPAÑA DESDE 1869 A 1874.

Recomendamos al público la adquisición de este libro debido á la pluma de un reputado escritor.

Se publica por entregas á cuartillo de real cada una. Todas las semanas se dará un cuaderno con ocho entregas y un retrato. El libro se formará próximamente con unos veinte cuadernos.

Se admiten suscripciones en casa de todos los correspondientes de la empresa de D. Luciano Laffitte en provincias. Los que desde cualquiera punto de España quieran dirigirse directamente á la administracion (Madrid, calle del Espíritu Santo, 14) acompañarán al pedido una libranza ó letra de 20 reales, importe adelantado de diez cuadernos, pues de otro modo no será servida ninguna suscripcion.

FUSILAMIENTO DE LOS PRISIONEROS DE OLOT

APUNTES PARA LA HISTORIA CONTEMPORÁNEA,

por la señorita

D.<sup>a</sup> Francisca de Paula Sanchez.

Véndese este opúsculo en la Imprenta y Redaccion de este periódico al precio de 2 reales á los suscritores al mismo y al de 2 y medio á los que no lo son.

Presupuestos municipales de gastos é ingresos.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico, así como los de beneficencia y demás impresos para la formacion de los mismos.

Repartimiento Municipal y Provincial.

En la Imprenta de este periódico se hallan de venta libros talonarios para el cobro de la citada contribucion así como papeletas de aviso de primer y segundo grado.

Matrículas y Repartos de inmuebles.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico impresos con arreglo al modelo publicado en el Boletín Oficial de la provincia.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, atendiendo á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, goma, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA,

con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.

Véndese á 10 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustin.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

INTERESANTE.

En casa los Sres. Carreras y Suñer Hermanos del Comercio plaza de las Coles núm. 36 Gerona; Se compran toda clase de cupones, láminas premiadas y se encargan de pagar el Empréstito de 475000000 con ventajosas condiciones. 7-8

POESÍAS Y LIGEROS APUNTES POLÍTICO-SOCIALES, DE COSTUMBRES, LITERATURA, ETC., ETC.

POR

D. PELEGRIN CALLE LIZARRALDE.

Un tomo en 8.º de mas de 200 páginas. Se vende en la imprenta de este periódico al precio de 2 pesetas.

Maria siguió apoyada en el brazo del doctor, y Mr. de Loinvilliers permaneció un poco atrás.

—Caballero, dijo la señora d' Enambuc, deteniéndose para esperarle, me complazco en creer que habreis venido para cenar con nosotros?—Tendré este honor, Señora, contestó el Conde inclinándose con gravedad y timidez.

Un momento despues el jefe de los criados anunció que la cena estaba servida. La señora d' Enambuc se levantó medio sonriendo y estendiendo la mano hácia Loinvilliers, con un aire lleno de graciosa autoridad le dijo, —vamos caballero?

A este gesto el conde quedó un momento como indeciso, despues alargó tambien la mano y los dedos afilados y rosados de Maria tocaron sus guantes de búfalo; su contacto le hizo estremecer, una ligera palidez cubrió su semblante y se puso tembloroso.

La joven esposa al verle así sobrecogido, se sonrió de nuevo y le reanimó con una benévola mirada.

—Señor de Loinvilliers, haceis una buena obra visitando así á los enfermos, yo os agradezco infinito el haber venido esta noche en vez de quedaros en San Pedro donde sin duda os habriais divertido mas que aquí. Estas palabras resonaron hasta el alma de Loinvilliers y le confundieron todavia mas profundamente; por lo cual no contestó mas que palabras frias y entrecortadas.

El doctor exclamó:

—Si, por cierto que se divierten en San-Pedro; cuando nosotros hemos salido, los bailes empezaban en la plaza del muelle, donde han levantado un arco de triunfo con un trasparente en la cornisa en medio del cual está escrito el bello nombre de Maria; además todas las chozas están iluminadas y empavesadas presentando á la verdad un buen golpe de vista; hoy las milicias han maniobrado delante el fuerte, tambor batiente y banderas desplegadas. Las compañías estaban completas, y toda esta brava gente, quitándose los sombreros gritaban delante el arco de triunfo, ¡viva la generala!

Estas últimas palabras parecieron causar una viva impresion de alegría al general y dijo mirando con ternura á su esposa:

—Los habitantes os aman, Maria, y creo que podreis contar con su abnegacion y fidelidad. De aquí algun tiempo será preciso dar una vuelta por todas las cuatro partes de la isla.

—Si señor, cuando estareis un poco restablecido la haremos juntos, dijo ella con voz alterada.

Un triste silencio siguió á estas palabras; cada cual habia comprendido el pensamiento del general, y sus previsiones.

Maria bajó los ojos para ocultar las lágrimas que rodaban bajo sus párpados; Mr. de Loinvilliers esta-